



# DIAGNOSTICO DEL CONTEXTO SOCIODEMOGRAFICO EN EL AREA DE INFLUENCIA DEL CIJ TEXCOCO

En tanto al problema de salud pública, el consumo de drogas se encuentra estrechamente vinculado con el contexto demográfico y social en que se inserta. Éste representa una totalidad compleja en constante transformación, de modo que se requiere contar con indicadores actualizados que permitan identificar posibles condiciones estructurales relacionadas con el problema, con su forma, distribución y tendencias.

Con este propósito, esta sección contiene algunos aspectos sociodemográficos relevantes, así como una caracterización de las condiciones de vida prevalecientes en el Municipio de Texcoco, el cual constituye el área de influencia del Centro de Integración Juvenil Texcoco.

Fuentes consultadas:

Encuesta intercensal 2015, realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Panorama sociodemográfico 2015 por entidad federativa, realizado por el INEGI.

Estadística, Población, Hogar y Vivienda, realizada en 2016 en 2016 por el INEGI.

Principales causas de mortalidad por residencia habitual, grupo de edad y sexo de fallecimiento, realizada en 2016 por el INEGI.

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, población de 15 años y más, integrada en 2016 por el INEGI.

Índice de marginación por entidad y municipio 2015.

Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2016 (ENVIPE)

#### **Indicadores Demográficos**

#### Estructura y Dinámica Poblacional

En el municipio de Texcoco hay un total de habitantes de 240 749 habitantes de los cuales el 47.3% son hombres y el 52.7% mujeres, se observa que existe un mayor porcentaje de mujeres. Se observa que el porcentaje de hombres es mayor a nivel Nacional con un 48.6% en Estado de México es de 48.4 y en el Municipio de Texcoco es



de 47.3%; no así el porcentaje de mujeres que es mayor en el Municipio de Texcoco 52.7, en el Estado de México es de 51.6 y a Nivel nacional de 51.4 (Cuadro 1.1).

La edad media de la población en general del Municipio de Texcoco es de 30 años de edad, se observa que es mayor que en el Estado de México (28) y a nivel Nacional (27) (Cuadro 1.2).

Del total de la población del municipio de Texcoco el mayor porcentaje se encuentra en los rangos de 25 a 29 años de edad con un 9.2%. La población de 10 a 24 años de edad, el mayor porcentaje se observa en el Municipio de Texcoco con relación a la Estatal y Nacional, de 10 a 14 años de edad con un 8.6% seguido de rango 15 a 19 años de edad 8.4%, sumando el 24.4% es la población de riesgo que se atendió. Observándose que a nivel Estatal y Nacional en estos rangos de edad son donde también se observa el mayor porcentaje de población (**Cuadros 1.3.1**).

En el Municipio de Texcoco se observa que el mayor porcentaje de edad se encuentra en el rango de 25 a 29 años de edad (9.6%), es donde existe una mayor población de hombres, diferente en mujeres que la mayor población se encuentra en el rango de 5 a 9 años de edad es donde se observa el mayor porcentaje de población (9.3%) observándose que el índice de la tasa de natalidad es mayor en mujeres 3.3% que en los hombres es de 2.1% (Cuadro 1.3.2).

Lo más relevante es que la edad media de la población es mayor en las mujeres Municipio de Texcoco que a nivel Estatal y Nacional.

En cuanto a la densidad poblacional (relación entre un espacio determinado y el número de personas que lo habitan; número de personas que viven en un lugar especifico entre el número de kilómetros cuadrados que mide ese territorio) podemos observar que en el Estado de México existen 724.2 personas por kilómetro cuadrado mientras que a nivel nacional son 61.0 personas, deduciendo que en el estado de México se encuentra concentrada la mayor parte de la población; destacando que en el municipio de Texcoco viven 562.3 personas por kilómetro cuadrado (**Cuadro 1.4**).

La dinámica poblacional en nuestro país indica que la mujer al final de su vida reproductiva, por edades observadas en un año es de 2.10 hijos en el Estado de México y 2.29 a Nivel Nacional; se advierte que la tasa de mortalidad a nivel nacional es de 5.8 y



del 5.1 en el Estado de México, de lo que podemos deducir que existen más defunciones que nacimientos observadas en un año (Cuadro 1.5).

En el municipio de Texcoco el 3.72% de la población residían fuera de la entidad los últimos cinco años; en el Estado de México, el total de la población migrante es de 3.66% a nivel Nacional es del 3.57%; siendo mayor la población que residente en su entidad; en el Municipio de Texcoco es de 94.95%; en el Estado de México 95.42% y a nivel Nacional 95.67% (Cuadro 1.6.1).

Se pueden resaltar que la mayor densidad de la población se encuentra en estado de México y que la tasa de crecimiento es igual en el Estado de México (1.4) que a nivel Nacional.

#### **Indicadores Sociales**

### Vivienda y Hogares

Hogar familiar se considera en el que al menos uno de los integrantes tiene parentesco. Se clasifican en nucleares, ampliados y compuestos, en Texcoco existen 61,978 hogares de los cuales el 63.75% es de hogares nucleares que se refiere a un hogar conformado por el jefe (a) y cónyuge; el 33.86% es de hogares ampliados considerados aquellos conformados por un hogar nuclear y al menos otro pariente o por una jefe (a), al menos otro pariente y por último el 0.83% de hogares compuestos que se encuentran conformados por un hogar nuclear o ampliado y al menos un integrante sin parentesco. A nivel Nacional existe un 69.71% de hogares nucleares y en el Estado de México un 68.70%; hogares ampliados a nivel Nacional el 27.91% y a nivel Estatal 28.72% (Cuadro 2.1.1).

Los hogares familiares encabezados por una mujer (jefatura femenina) representan el 82.81% del total de hogares familiares registrados en el nivel Nacional, 85.59% en el Estado de México y el 85.42% en el Municipio de Texcoco (Cuadro 2.1.2).

El hacinamiento constituye un fenómeno que favorece la aparición de problemas de salud mental generando consumo de drogas, violencia familiar, abuso sexual, incesto, entre otras. Ya que no permite mantener una adecuada convivencia familiar, observando cierta similitud con los datos a nivel nacional y estatal.



### Educación

En Texcoco existe una población de 231,795 habitantes de 3 a 30 años y más de edad; de los cuales asisten a la escuela el 31.17%. Conforme la población es mayor de edad se puede observar una disminución de la asistencia escolar. Existe un porcentaje del 8.07% en el rango de 3 a los 14 años que no asisten a la escuela, sin embargo de los 15 a los 17 años de edad el 12.86% de personas no asisten; observando un incremento considerable en el rango de 18 a 29 años de edad (Cuadro 2.2.1), que no asiste (70.74) lo que posiblemente puede tener relación con el inicio del consumo de drogas, ya que es la edad que se considera de mayor riesgo.

Se observa que el comportamiento en la asistencia y no asistencia, así como en los rangos de edad es muy similar en Estado de México (Cuadro 2.2.2).

Existen 181,958 habitantes de 15 años y más en el municipio de Texcoco de los cuales el 27.89% cuentan con algún grado de educación media superior, el 47.23% cuenta con educación básica y el 22.36% con educación superior. A nivel Estatal y Nacional se observa un mayor porcentaje en cuanto a educación básica siendo del 52.89% en el estado de México y del 53.46% a nivel Nacional y siendo menor el porcentaje en lo que respecta en la educación media y educación superior (Cuadro 2.3.1).

De acuerdo a la demanda laboral los trabajadores se ven en la necesidad de incrementar su nivel escolar con la finalidad de obtener mayores ingresos, situación que se presenta con mayor frecuencia de los 30 años y más. Otra situación que prevalece para esta población específica es el factor económico y la falta de instituciones educativas gubernamentales que les facilite el acceso a estos servicios.

Cabe reconocer que actualmente el avance de los conocimientos científicos y tecnológicos, así como la aplicación de estos obligan a pensar en la necesidad que dentro de las escuelas se preparen a los alumnos no sólo en el ámbito social, sino en el científico y tecnológico.

#### Indicadores de Salud

#### Esperanza de Vida y Mortalidad

La esperanza de vida en el Estado de México es de 75.4 años que en promedio se espera que viva y a nivel Nacional es de 75.2 lo que se puede observar que existe una minima diferencia en el promedio de vida (Cuadro 2.4).



Las principales causas de mortalidad general en el Estado de México son: enfermedades del corazón, diabetes mellitus, tumores malignos, enfermedades del hígado (enfermedad alcohólica del hígado) y accidentes (de tráfico de vehículos de motor). Mientras que a nivel Nacional se observa una diferencia que existe en las dos últimas causas de muerte que son: accidentes (de tráfico de vehículos de motor) y enfermedades del hígado (enfermedad alcohólica del hígado) (Cuadro 2.5).

Las principales causas de mortalidad en el Estado de México por rango de edad son: 15 a 24 años; accidentes (de tránsito de vehículos de motor), 25 a 34 años; agresiones, 35 a 44 años; Tumores malignos (De la mama, del cuello del útero y del estómago). En Hombres de 15 a 24 años accidentes (de tránsito de vehículo de motor), 25 a 34 años: agresiones, 35 a 44 años; Enfermedades del hígado (enfermedades alcohólicas del hígado) y en Mujeres 15 a 24 años; accidentes (de tránsito de vehículo de motor), 25 a 34 años; Tumores malignos (Del cuello del útero y leucemias) 35 a 44 años; Tumores malignos (De la mama y del cuello del útero). Las principales causa de mortalidad a nivel Nacional por rango de edad son 15 a 24 años; accidentes (de transito de vehículo de motor), 25 a 34 años; Agresiones, 35 a 44 años; accidentes (de tránsito de vehículo de motor). Podemos destacar que en los dos primeros rangos de edad tanto a nivel Estado de México y nivel Nacional es la misma causa de mortalidad de 15 a 24 años como en la de 25 a 34 años, la diferencia en el rango de edad 35 a 44 años que son causas diferentes Enfermedades del hígado (enfermedades alcohol del hígado), accidentes (de transito de vehículo de motor), y a la edad de 35 a 44 años, tanto a nivel Estado de México y nivel Nacional es la misma causa de mortalidad, Tumores malignos (De la mama y del cuello del útero) (Cuadros 2.6 y 2.6.1).

Se entiende por derechohabiente a las personas que reciben algún servicio médico en instituciones de salud pública o privada como resultado de una prestación laboral, por ser pensionado o jubilado, por inscribirse o adquirir un seguro médico o por ser familiar designado beneficiario; a nivel Nacional existen 82.18% personas beneficiarias de servicios médicos; en el Estado de México, el 78.69% de la población cuenta con esta prestación y el en Municipio de Texcoco 75.51% personas; y los no derechohabientes son las personas las cuales no cuentan con ningún tipo de servicio de salud lo que podría ser por carecer de medios económicos o que en el lugar donde laboran no cuentan con este servicio y tenemos que en el Municipio de Texcoco 23.93% personas; en el Estado de México 20.63% personas y a nivel Nacional 17.25% personas. Podemos observar que en



solo tres instituciones de salud tiene el mayor porcentaje que dan atención a sus derechohabientes; a nivel Nacional es el IMSS 39.18 %; el Seguro Popular 49.90% y el ISSSTE estatal 7.71%; en el Estado de México el IMSS 37.80%; el Seguro Popular 48.17% y el ISSSTE estatal 8.38%; en el Municipio de Texcoco el IMSS 30.58 %; el Seguro Popular 41.15% y el ISSSTE estatal 16.85% (Cuadro 2.7).

Se puede observar que en el sistema de servicios de salud en el Municipio de Texcoco solo en tres instituciones asiste la población los cuales son el IMSS, el Seguro Popular y el ISSSTE estatal y tanto en el Estado de México y a nivel Nacional son las mismas instituciones de salud.

#### **Indicadores Económicos**

### Participación Económica, Ocupación e Ingreso

Se observa que la participación económica en el Municipio de Texcoco es de 194,063 la tasa absoluta de participación económica, destacando que la participación de los Hombres es mayor (69.52%) que el de las Mujeres (35.69%).

Tanto a nivel nacional, Estatal y Municipal, los hombres juegan un papel importante en la economía, ya que son ellos los que cuentan con una mayor participación económica a diferencia de las mujeres. Sin embargo hay que destacar la creciente participación económica de las mujeres (Cuadro 3.1.1).

Con lo que respecta a los niveles de ingreso de la población ocupada, se observa que en el Municipio de Texcoco, Estado de México y nivel Nacional el 79.63% de la población tiene niveles de ingreso menores a dos salarios mínimos, siendo esta población la que tiene menor nivel de ingresos y donde se concentra la mayor pobreza (Cuadro 3.2).

La tasa de desocupación en el Municipio de Texcoco nos muestra que un 2.98% de la población total económicamente activa, se encuentra sin trabajo, de los cuales el 2.20% son hombres y el 4.35% son mujeres y en el Estado de México la tasa de desocupación total es del (4.57%); siendo en los Hombres del (5.13%) y en las Mujeres del (3.52%). A nivel Estado de México el índice de desocupaciones del (4.57%) mayor a la Nacional (4.06%) (Cuadro 3.3.1).

En el Estado de México la tasa de ocupación en el sector informal es del 34.58% siendo en hombres el 37.42% y en mujeres el 30.04%. Siendo menor a la nacional (27.21%) (Cuadro 3.3.2).





Aunque en el estado de México los hombres se emplean mayormente en el sector informal, las mujeres tienen tasas muy cercanas a la de los hombres.

### Marginación

El índice de marginación en el Municipio de Texcoco es del -1.490 y el grado es Muy bajo, mientras que en el Estado de México es del -0.567, con un índice de marginación bajo (Cuadro 4).

Se puede observar que el nivel que ocupa a nivel Nacional es mayor (2,337 de 2,457) que con lo que respecta a nivel Estatal (109 de 125).

### Violencia e Inseguridad

Se observa que la tasa total de prevalencia delictiva en el Estado de México es mucho mayor (45,795%) que a nivel Nacional (28,202%), siendo casi el doble. El mismo patrón se observa en cuanto al porcentaje de víctimas de algún delito, siendo en el Estado de México del (45.8%) y a nivel Nacional del (28.2%). En cuanto al porcentaje de percepción de inseguridad en el Estado de México es de (82.9%) y a nivel Nacional del (65.1%); siendo también mayor en el Estado de México (**Cuadro 5**).

El Índice de inseguridad ciudadana y violencia asciende en el Estado de México a 56,835 que corresponde a un nivel alto en inseguridad y violencia ciudadana, en comparación al que existe a nivel Nacional que es del (35,497).

#### Condiciones de Vida del Área de Influencia del CIJ Texcoco

Como problema social y de salud pública, el consumo de drogas está relacionado con las condiciones materiales y sociales de vida imperantes. La estratificación de las zonas que conforman el área de influencia del CIJ Texcoco (**Listado de Asentamientos del Área de Influencia por Estrato Socio-Urbano**), persigue brindar un parámetro para la evaluación de tales condiciones, en los núcleos poblacionales asentados en el municipio.

Esta estratificación se llevó a cabo en el área de influencia, mediante la aplicación de criterios "socio urbanos" que comprenden: condiciones de urbanización y equipamiento urbano (pavimentación, red de agua potable, alcantarillado, drenaje, alumbrado público, teléfonos públicos, etc.); suficiencia, accesibilidad y calidad de servicios públicos, (electricidad, transporte, mercados, escuelas, centros de salud, vigilancia, etc.); calidad y condiciones de mantenimiento de las edificaciones, principalmente de las destinadas a



casa-habitación; existencia de zonas verdes y recreativas de uso común, y de condiciones de seguridad o inseguridad pública.

Es importante mencionar que la revisión de las colonias y su estratificación es una actualización constante del movimiento poblacional de nuestra localidad a partir de la demanda de los servicios institucionales en tratamiento y del trabajo de prevención que realiza el Centro de Integración Juvenil, a través de la experiencia acumulada del equipo médico-técnico y de la observación estructurada.